

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 21 de marzo de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Excélsior, La Jornada, Excélsior, 24 Horas, Reporte Índigo, El Universal.

## Ssa capacitará sobre chatarra/Excélsior

La subsecretaria de Educación Básica, Noemí Juárez, informó que la Secretaría de Salud capacitará a los expendedores de alimentos en las escuelas del país para evitar la venta de comida chatarra. Desde Palacio Nacional, la funcionaria explicó que la semana del 31 de marzo al 4 de abril será cuando lleven a cabo la enseñanza. Por su parte, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que la prohibición de comida chatarra en las escuelas cuenta con una amplia aceptación entre los padres de familia. "Es más una actividad de educación, de promoción y la sanción ya sería algo último", indicó.

## La Conversación en las Redes Sociales/Reporte Índigo

Escuelas de todos los niveles educativos tendrán que eliminar de manera obligatoria de la oferta alimenticia la llamada comida "chatarra", es decir, aquella cuyo contenido es alto en azúcares, grasas y sodio, a partir del próximo 29 de marzo. De acuerdo con la Ensanut del Inegi, hay 5.7 millones de estudiantes, de entre cinco y 11 años, que tienen problemas de obesidad o sobrepeso, adicionalmente a los 10.4 millones de alumnos que se encuentran entre los 12 y 19 años de edad. Mario Delgado, titular de la SEP, informó que la nueva estrategia "Vida Saludable en las Escuelas", ideada en conjunto con la Secretaría de Salud busca promover la salud alimentaria en instituciones educativas. El programa tendrá cuatro acciones que serán realizadas en 258 mil 698 escuelas incluyendo niveles como preescolar, primaria, secundaria, bachillerato y universidad.

#### Médicos cubanos ocupan plazas que mexicanos no quieren/La Jornada, Excélsior, 24 Horas

La presencia de médicos cubanos en clínicas y hospitales ubicados en lugares apartados permite cubrir las plazas que no se han podido ocupar porque "no hay médicos mexicanos que quieran ir a esos lugares". Tras agradecer "muchísimo" la colaboración del personal de la isla, Claudia Sheinbaum aseveró que la Secretaría de Salud tiene control de los espacios que ocupan en los lugares donde están trabajando. A pregunta expresa sobre las versiones de posibles cambios en el IMSS y en el IMSS-Bienestar, la mandataria descartó esa posibilidad: "No. Zoé está haciendo un gran trabajo. Que yo sepa, no, no". La Presidenta también declinó en el caso del IMSS-Bienestar solamente abriendo la posibilidad de cambios en Birmex, dependencia que está envuelta en una polémica por la asignación de contratos de medicamentos a farmacéuticas. Al abundar en torno al personal de Cuba, dijo que "esta contratación de médicos cubanos se hizo para especialidades donde, en ciertos lugares -por más que se abren las convocatorias y se abren y se abren-, no hay médicos mexicanos que quieran ir a estos sitios; muchos de ellos están en los lugares más apartados y eso lo hacen, obviamente, por decisión voluntaria".

#### Prohibición de chatarra en escuelas tiene alta aprobación/La Jornada, Reporte Índigo

A unos días de que entre en vigor la prohibición de vender comida chatarra en escuelas, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que la medida tiene una alta aprobación. "Mario (Delgado, secretario de Educación Pública) me presentó el otro día una encuesta sobre quiénes estaban de acuerdo con esta medida y es muy alta la aprobación, 70 y tantos por ciento. Quiere decir que la gente está de acuerdo, entonces los mismos padres y madres de familia nos van a ayudar", explicó. En la mañanera del pueblo, la subsecretaría de Educación Básica, Noemí Juárez, informó que del 31 de marzo al 4 de abril, brigadas de salud capacitarán a expendedores de alimentos con temario de los productos que se

pueden vender y los que no. Además, dijo que en el portal de "Vive Saludable, Vive Feliz" se pueden encontrar dos manuales, uno de ellos elaborado por distintas dependencias del sector salud con Unicef. Indicó que los expendedores ya tienen algunos recetarios y lineamientos para la preparación de productos saludables. "En la producción de la alimentación, Cofepris se involucra directamente", añadió.

## Temen a desabasto por transa en Birmex/Reforma

Luego de que el Gobierno Federal admitió que se investiga por posible corrupción a funcionarios de Birmex por la compra a sobreprecio de insumos y medicamentos, la Oposición advirtió que el excedente no inició en el último año, por lo que podría ser mayor, y generarse un desabasto. El diputado Ector Ramírez Barba, del PAN, señaló que la compra sobrepasa los 13 mil millones de pesos, puesto que hasta ahora el Gobierno Federal no ha informado de un precio promedio de la adquisición de medicamentos. Tras apuntar que el reciente informe del Ejecutivo queda rebasado debido a que en la Administración de López Obrador el precio promedio de los fármacos se incrementó en 80%, dijo que en caso de que se haya mantenido en 78 pesos, es evidente la corrupción. Ramírez Barba recordó que, en 2024, el Gobierno pagó un sobreprecio de casi 50 mil millones de pesos, por lo que el informe actual palidece en contraste con lo que ocurrió en los últimos años del sexenio de López Obrador, cuando se compró mediante asignaciones directas. "Todo se programa y se planea, esta es la incapacidad de gente nueva y haber desaprovechado la estructura que tiene el IMSS, que sí tenía la experiencia para hacer este tipo de compras", indicó.

## Vacunación, esencial para reducir casos de Cáncer cervicouterino/El Universal

De acuerdo con Asucena Irais Mendoza Huerta, académica de la Facultad de Medicina de la UNAM, la vacunación contra el VPH en naciones del llamado primer mundo, en combinación con el tamizaje de Papanicolaou, ayuda a reducir el número de casos de cáncer cervicouterino, por lo que en países de América Latina es necesario fomentar estas dos medidas. "Alrededor de 90% de la población sexualmente activa, de unos 50 años, registra alguna variante del VPH, es decir, se trata de la infección más frecuente de transmisión sexual", agregó.

### Tratamiento parece retrasar los síntomas del Alzheimer; su financiamiento ahora, en riesgo/La Jornada

Un tratamiento experimental parece retrasar los síntomas del Alzheimer en algunas personas genéticamente destinadas a contraer la enfermedad en sus 40 o 50 años, según nuevos hallazgos de una investigación en curso que ahora se ve afectada por retrasos en la financiación por parte del gobierno del presidente Donald Trump. Los primeros resultados, un hito científico, se publicaron el miércoles, mientras los participantes del estudio temen que la política de recortes al gasto pueda impedir el acceso a una posible tabla de salvación. "Todavía es un estudio, pero me ha dado una extensión de mi vida que nunca pensé tener", dijo Jake Heinrichs, de la ciudad de Nueva York. Hoy con 50 años, Heinrichs lleva en ese estudio más de una década y permanece sin síntomas a pesar de haber heredado un gen causante de Alzheimer que causó la muerte de su padre y hermano aproximadamente a la misma edad. Si la falta de financiación detiene las dosis de Heinrichs, "¿cuánto tiempo tenemos?", preguntó su esposa, Rachel Chavkin.

## Afectan a migrantes ansiedad y depresión/Reforma

Durante todo 2024 la Casa Del Migrante Scalabrini Escuela Aldea Arcoíris GDL brindó 800 atenciones médicas a personas migrantes en tránsito, y de ellas el 100% presentaba indicios de padecer ansiedad, así lo aseguró el médico Enrique Alfaro, encargado del área de salud de la agrupación, durante la presentación de su informe de actividades. "Algo que hemos estado encontrando y que nos preocupa, es la cuestión de la ansiedad de las personas que llegan. El 100% viene con rasgos de ansiedad, algunos a mayor medida que otros, entonces las consultas médicas en el albergue son un reto porque también tenemos que ver los factores psicosociales", expuso. Además de las afectaciones a la salud mental, los padecimientos respiratorios y digestivos también son una constante en la población migrante que llega a Casa Del Migrante Scalabrini. "Es muy común que cuando llegan, llegan con enfermedades de vías respiratorias, eso es lo que más encontramos este año, que abarcan el 44% de los casos. Esto está relacionado a que en muchos casos no tienen un techo dónde vivir, o a cuestiones de hacinamiento", abundó Alfaro.